

SOCIAL

EL PERIODICO que
conquisto a sus lecto-
res por su seriedad.

INDICADOR
Director-Gerente:
TITO GALDERON H.

Semanario Independiente de información y variedades
Amante del progreso y engrandecimiento de los pueblos,

Suscripción mensual L. 0.50

Impreso en los talleres
LA MARINA Suc

AÑO VI EL PROGRESO, YORO, FEBRERO 25 DE 1939 No 244

Vínculo Matrimonial que une a los Individuos Entre Si y con la Nación

Por Prof. Medardo Quiróz

Los vínculos que unen a los individuos entre sí y con la nación los podemos dividir en dos grupos: de orden natural y de orden moral.

Los vínculos de orden natural son: el territorio y la raza

El territorio y con él la influencia del clima, la fertilidad de su suelo, la abundancia de sus aguas, son elementos que deben estudiarse en primer término como el lazo que une a los habitantes de un país con la nación.

La raza: como anteriormente dijimos la voz "nación" viene del latín «Nacere» que significa "nacer", concepto de Etnología y se refiere ante todo a las relaciones de origen y parentesco. Pero hemos observado que la Raza no la hay ya pura después de las fusiones tan profundas de los pueblos, sobre todo aquellos que pertenecen a la gran familia Indo Hispana.

Vínculos morales: Los vínculos morales son: el idioma, la cultura y la religión. El idioma es uno de los elementos morales más caracterizados, que une entre sí a los miembros de una nación. Los pueblos separados por el territorio continúan desarrollando su lengua, y consideran como suyos a los que hablan el mismo idioma. Advirtiendo que no se puede sentar como principio fundamental el vínculo de idioma, puesto que un idioma puede hallarse en varias naciones con acento y tono diferente así por ejemplo podemos distinguir al guatemalteco, al mexicano, al nicaragüense que hablan el castellano, sin que por esto haya entre unos y otros, sentimientos de nacionalidad.

Lo mismo sucede con los ingleses y norteamericanos que, aunque hablan el inglés, hay entre ambas diferencias en cuanto al idioma, diferencias bien marcadas.

Sin embargo, la lengua en cada nación, se hereda y se conserva siempre viva en la conciencia nacional.

La Religión: Entre los factores de índole moral, el más intenso y trascendental para la vida de una nación es la religión habiendo ésta sido la causa de cruentas y encarnizadas guerras.

La Cultura: Forma lazo más poderoso de unión entre los habitantes de una nación

"La conciencia, de cultura común el sentimiento de la solidaridad en el destino es lo que constituye la fuerza principal de cohesión de una nación y llega a ser un poder que atrae al fin las partes dispersas o separadas.—D. N.

Se Previene la Matriculación de toda clase de Vehículos, Armas, Garretas y Perros

El infrascrito Alcalde de Policía de este término Municipal a los que interesa HACE SABER: que dentro los días de este mes de todo el de marzo son hábiles para la matriculación de todos los vehículos; como automoviles, bicicletas, carretillas de mano, carretas tiradas por bueyes o mulas así como también la matriculación de perros. En relación con los vehículos se les hace saber que las placas respectivas están a la venta en la casa comercial de don Miguel Karanki.

Queda comprendida en esta disposición la matriculación de escopetas, y fierros para herrar ganado mayor y después de expirado éste plaza se procederá al decomiso de armas de fuego, así como también del envenenamiento de los perros que no hayan sido matriculados, y multando respectivamente a los que no hayan matriculado sus fierros de herrar ganado mayor.

Dado en El Progreso, a los veintitres días del mes de febrero de 1939.—F. Ortiz V. —Alcalde de Policía.—Melchior Barahona.—Secretario de la Alcaldía de Policía.

Extensivo a todas las autoridades del Municipio.

La deuda del ex-Alcalde Gáliz, a la Tela Railroad Co. es pagada por Mendoza

Tela.—SOCIAL.—Ex alcalde Municipal Alonso Calix Oliva dejó un saldo de L. 34 08 en efectivo; una deuda con la Tela Railroad Company de L. 1.176.04 q ha tenido que cancelar la Municipalidad que presido. Es extraño que la prensa se haya dejado sorprender con informaciones falsas. Para conocimiento del público luego daremos detalles exactos que copiamos de las operaciones llevadas por el mismo Calix Oliva.—Blas Mendoza. Alcalde Municipal.

DR. C. GOMEZ N.
MEDICO Y CIRUJANO

Dedicado exclusivamente al ejercicio de su profesión

Se Practican EXAMENES de análisis Clínicos, como sangre por hematócrito, tanto por ciento de hemoglobina. Examen completo de orina (quemado y microscópico). Heces fecales, pus y esputos — Casa que ocupó don Rogelio Carvajal.

La Labor de Educación



Nos complace en publicar en nuestra primera página de hoy la efigie del señor Alcalde Municipal e Director de Instrucción Primaria, Coronel don Eduardo Díaz Cueva h., a quien por su valioso apoyo prestado a los centros educativos, las pruebas finales de fin de año escolar se han obtenido con el más feliz éxito, siendo objeto de merecidos elogios de parte del pueblo progresista.

EXAMENES

El presente tema no lleva consideraciones de índole pedagógico porque el asunto es bastante escabroso para llegar a la médula de la cuestión, ya que solo un técnico en la materia puede abordar tan difícil motivo.

Pero sacando algunas conclusiones acerca de las observaciones que hemos tenido la oportunidad de apuntar, nos referiremos a la grata impresión que nos causó la vistosa exhibición de Ejercicios Gimnásticos que tanto la Escuela "Pedro P. Amaya" como la "Disitación Padilla" llevaron a efecto el 16 y 19 del corriente respectivamente.

Los ejercicios los desarrollan niños y niñas con una precisión y uniformidad admirablemente bella, con la ausencia por supuesto de esas voces de cuartel que hacen del educando, un autómatas imitador de la casta uniformada, de esos mismos que con su rebulón bélico amenazan la cultura del mundo.

Muy bien que se trató de extirpar la vieja creencia de que la educación entra a base de férrea disciplina militar.

Otra observación que vale la pena se tome muy en cuenta es el ambiente de espontánea alegría que prevalece en ambas escuelas y la forma en que los actuales maestros y maestras cultivan la amistad infantil.

¿Se estará desterrando ya esa rigurosidad de la Escuela antigua y las nuevas ideas están evolucionando en nuestros centros? Ojalá así fuera ahora, que los viejos moldes están quebrándose bajo el influjo de la piqueta demolidora de los nuevos principios.

Hasta aquí las consideraciones que nos ha sugerido la presencia de las pruebas finales en las Escuelas Urbanas de ambos sexos y prometemos a nuestros lectores, un comentario completo y los datos de los exámenes de cada grado en nuestra próxima edición.

La Elección de la Futura Señorita FENIX SOCIAL de 1939

Desde el sábado anterior se dió principio a la votación para la elección de la futura Señorita Fénix Social de 1939, concurso iniciado por el administrador del prestigiado centro, y patrocinado por todos sus socios. Cada día que pasa notamos doble entusiasmo para llevar a cabo tan simpática idea, pues a la fecha sabemos que en las urnas se están barajando diferentes guapas damitas visitantes del centro. Entre ellas están las siguientes: Blanca R. Velásquez, Tula Salinas, Toñita Salinas, Olimpia Carvajal, María Panchamé, Monchita Fuentes, Dora Castillejos, Josefa Peña, Pastora Panchamé, Lidia Mahchi, Anastacia Panchamé, Raquel Soto, Chabelita Carón y Amandita Peña.

Estamos seguros que estas galantes señoritas que son dignas de ostentar el símbolo como representante del Club Fénix Social en el presente año, han de conseguir que sus numerosos simpatizadores obtenga el triunfo en los comicios eleccionarios.

Mañana Domingo a las 8 de la noche se practicará el primer escrutinio de la elección "SEÑORITA FENIX SOCIAL DE 1939" en su salón social.



Nuestra foto de hoy nos demuestra varios grupos del festival físico escolar, que se llevo a cabo el domingo anterior en el patio de la Escuela de Niñas "Disitación Padilla" de esta ciudad.

Arriba: El personal docente de dicho centro educativo, y con ellas la tema examinadora.

Centro: Una fila de alumnas del segundo grado con la prof. María Panchamé, en una exhibición de ejercicios.

Abajo: grupo parcial que nos demuestra el número total de alumnas que asistieron a presentar exámen de ejercicios físicos, momentos después de dar por terminado dicho acto.

Festival Bailable Obsequiado por el Personal de la Marimba "GOYUTENA"

La Directiva del Club Fénix Social, ha tenido la gentileza de extendernos invitación para asistir al festival bailable que en su salón social, darán la noche de hoy con motivo del estreno de la nueva marimba "Coyutena", la que tendremos permanente en esta ciudad. El personal de dicho instrumento musical de madera, a querido obsequiar a la sociedad progresista, para que aprecien los esfuerzos del grupo artístico, que ha querido llenar la necesidades en música que ha venido sufriendo nuestro pueblo.

Reina entusiasmo en nuestras damas, damitas y caballeros para asistir a dicho festejo bailable, para con esto patentizar el agradecimiento a los señores propietarios de la nueva marimba, el que esperamos será del agrado de todos los que asistan a su estreno.

Buena Remisión de Sellos Postales llegaron el día de ayer

Desde hace varias semanas el pueblo había venido sufriendo atraso por falta de sellos postales para la remisión de la correspondencia tanto comercial como familiar. Pero gracias a las insistentes gestiones del señor Receptor de Rentas, ayer al medio día recibió por vía aérea una fuerte remesa de dichos sellos con valores, desde un centavo hasta dos lempiras.

Nuevamente pues se reanuda la venta de los sellos postales, en la ciudad.

En estado de gravedad

En estado bastante delicado de Salud, fue traído de su residencia en Urraco Norte el caballero don Rubén Hándal, a una de las habitaciones del Hotel Nuevo, en donde residen sus familiares en esta ciudad.

El estado del paciente es bastante lamentable y peligroso, habiéndose sido solicitados los cuidados médicos del ameritado galeno don C. Gómez N., pero sus familiares al no verle mejoría lo trasladaron al puerto de Tela, para internarlo al Hospital.

La Ceiba.—SOCIAL.—Esta noche celebran su matrimonio en esta ciudad los apreciables jóvenes César Viada y la señorita Rosita Guerrero ambos muy apreciados en esta población, donde gozan de innumerables simpatías.—Entran en la gloria. Edulzándoles la trayectoria los azahares rutilan como breves luceros de felicidad. Celeo Arias.

La Ceiba.—SOCIAL.—El "VICTORIA DEPORTIVO" prepara una gran excursión al Puerto de Tela a donde irá a medir sus fuerzas con el "ESPAÑA" de San Pedro Sula; el próximo cinco de Marzo. El Público Ceibeño entusiasmado por presenciar una tan nacional partida como esta, la cual revestirá carácter de mucha importancia. Adelante.—Celeo el Mismo.

San Pedro Sula.—SOCIAL.—Hemos tenido el gusto de saludar en ésta al buen correligionario y amigo General Rómulo Carbajal, ciudadano Leal, valiente y culto caballero. Sea bien venido.—Es tuvo entre nosotros el agricultor e industrial don Manuel M. García, hombre dinámico y que sebe lo que debe hacer.—Octaviano Arias.

San Pedro Sula.—SOCIAL.—Ojalá solicitud del Canonigo y poeta Rafael Moreno Guillén tendiente a que el estado pague gastos impresión "Biografía Monseñor Fiallos, encuentre buen ambiente en Congreso. El lirio de honduras ha consumido todas sus energías cumpliendo los dictados de Cristo, todos debemos conocer la vida del padre Fiallos.—Octaviano Arias.

AL PUBLICO

DR. Gabriel R. Aguilar

Ofrece sus servicios como Medico y Cirujano
Especialidad en PARTOS

Atiende llamadas de urgencia a toda hora
CLINICA. Casa que ocupó el Dr. Echeverría.

S O C I A L

J. SIWADY & CIA.
COMERCIANTE

Importadores y Exportadores. Renovación constante de mercaderías Europeas y Americanas. Visite este Almacén.

USTED tendrá la oportunidad de adquirir premios por medio del Cupón Comercial SIEMPRE RECUERDE EXIJIRLO A SU COMERCIANTE. AL COMPRAR.
Publicidad Comercial San Pedro Sula.
Raymundo O. Pilloni.

ZAPATERIA y TALABARTERIA

de Luis Villalobos



Ofrece al público en general un extenso surtido de CALZADO y demás artículos relacionados con la industria de suela.

Equipado con una moderna maquina costuradora eléctrica CHAMPION

Precios los más BAJOS de la plaza

Panadería Central

DE LUCIO J. CHON Y HNO.

Elaboración del mejor pan, pasteles y repostería en general. Abarrotes y venta de artículos de primera necesidad. Precios los más bajos de la plaza.

Panadería El Triangulo

CARLOS HAM Propietario

Venta de toda clase de Comestibles, y se elabora el mejor PAN de la plaza. Visite EL TRIANGULO y se convencerá. Frente al Comisario

"EL ENGANTO"

J. SAADEH

Nuevo Establecimiento, con gran surtido de mercaderías, sus precios sumamente baratos que estarán al alcance del mas pobre. Su lema es Honradez, y equidad, ganar poco y pronto. - Contiguo al Bazar Los Muchachos.

La Española

de SALVADOR GABRIEL

Ofrece a su clientela un surtido completo de diferentes mercaderías y a precios sin competencia.

El Nuevo Hotel

C. S. HANDALL

Se pone en conocimiento del público de dentro y fuera de la ciudad, que ha sido abierto nuevamente bajo la dirección de su antiguo propietario EL NUEVO HOTEL, está situado en la parte más céntrica de la ciudad. Este establecimiento se ofrece al servicio del público completamente reformado. Su lema es: Honradez y Bien Trato.

Frente a la Estación del Ferrocarril en esta ciudad, encontrará usted la

Tipografía "LA MARINA" SUG.

Donde podrá ordenar sus trabajos tipográficos. O haciéndole Atención, Esmero y Promptitud. Administrador

Una voz de alerta

Madre, mira a tu Hijo....!

Por Concepción de Villareal

Mujer! Hermana, te das cuenta de lo que es la sociedad, la patria, las naciones, el mundo. Mujer, es la misma cosa: un grande hogar. Mujer, madre, te has dado cuenta de lo que son los criminales, los viciosos, los bandidos, los negreros, los traidores los imperialistas, los locos, los sifilíticos, los cancerosos, los explotadores, los tratantes de blancas, los mercaderes, de vidas, los traficantes de armamentos, los políticos que atizan cañones con carne humana... todos esos hombres poseidos de "delirium tremens" de bestialidades, de odio de canibalismo, que encadenan tragedias sobre tragedias sociales, que juegan infernalmente con las vidas humanas como jugar con inútiles calaveras, que aniquilan constantemente la civilización y la paz y la felicidad de los hombres... Ah, mujer!, madre esos seres son tus hijos, nuestros hijos! Y qué hijos, mujer! Avergüenzate! D. te cuenta estás ciega; nuestra ceguera abulita, nuestra pequeñez moral, hace la desgracia de la Humanidad. La tragedia interna y externa de las naciones, sus hambres, sus desequilibrios sus problemas, las guerras y todos los dramas sociales, son sucesos mortales que claman contra a falta de cooperación directa de la mujer, para ayudar al hombre a equilibrar y armonizar la vida humana. En resolver y librarse los pueblos de esas desgracias y dantescos embrollos, está el progreso de la civilización.

Y tú, mujer, qué haces? Qué has hecho? Me dirás que te has pasado la vida educando y velando por tu hijo. Un hijo cavernario ante un fago que se alimenta con la vida de sus hermanos soportando la sobrepoblación y de sobreproducción, escudándose en patriotismos de cuartel, acérrimamente egoísta, pendenciero, supersticioso, fanático, cobarde, enfermo... Ese es tu hijo, mujer! El hombre que has educado!

Mujer, has dilapidado funestamente tus energías. Has construido con papel inflamable. Te has extraviado en una vida parasitaria y rutinaria, haciendo secularmente lo mismo. Lo único que has hecho con frecuencia es sacrificarte; pero tu sacrificio es estéril la humanidad no necesita de sacrificios humanos para progresar, necesita de responsabilidades y cooperación sincera de todos, principalmente de ti

En esta hora en que millares de hermanos están desocupados, sin trabajo alguno; en que millones estarán en las trincheras batiéndose como las bestias más carnívoras, para robar asqueosamente el pan y el pedazo de tierra a otro pueblo; en que muchos están sumidos en los laboratorios buscando la invención de elemento formidable e inigualable de destrucción humana; que están asesinando diariamente a los hombres de sistemas económicos opuestos, en que se pone una sangrienta resistencia entre clases y castas; en que los hombres han hecho de la política una profesión prostituida; en que se desvelan por realizar todos los pillajes y depravaciones económicas, política, sociales, morales... en estos momentos, tu, mujer, en la generalidad de tu sexo, lejos de sentir el peso de las desgracias colectivas, de nuestro crimen deliberado, estarás tranquilamente pintándote las uñas, comentando las modas, rizándote el cabello, aderezándote, cucheando habillitas, tomando cocktails, fumando... y si acaso eres activa y estás en el rincón de tu casa, estarás haciendo menesteres tradicionales y rutinarios, o fanáticos.

Ah, mujer, no te has encontrado! Hasta ahorita no sabes si puedes ser una completa madre, madre del hombre. Tú tienes más trabajo que él y mayores responsabilidades, precisamente por ser su madre... pero lo más gracioso que has hecho es ponerte a llorar. Llorar lágrimas de sangre cuando te matan a tu hijo y a tu marido, cuando alguno de tus hijos nace con una lacra hereditaria o con una enfermedad incurable, cuando se lo dejan cesado... Llorar y pedir a Dios es tu trinchera. Y que trinchera! Las lágrimas constantes no harán sino marchitar tu alma y tus energías. Pedir a Dios ayuda, cuando se está con las manos cruzadas, es una imbecilidad. Vaya, bien estaría el mundo si con ponernos a llorar y a rezar se relizara todo, y las cosas bajaran y se hicieran como en un cuento miliananochesco! Dios, si cree en él, es un sedativo espiritual, como cosa psíquica; pero en el terreno de la realidad mundana, sólo por los medios efectivos, materiales, físicos, y sólo dentro de estos elementos hay solución posible.

Sabes que al hijo hay que cuidarlo desde antes de nacer? Sí, desde antes de que sea debes escoger su destino: si el de hombre sano o el de hombre tarado; si el hijo para levantar trincheras de carne humana o el criminal, o el humanitario; si el fuerte o el débil, si el hombre prostituí-

LA FE

En medio del abismo de la duda, Lleno de oscuridad, de sombra vana, Hay una estrella que reflejos mana... Sublime, sí; más silenciosa y muda.

Bajos sus rayos el dolor se escuda, Alienta y guía a la conciencia humana. Cuando el genio del mal con furia insana Golpea la feroz, con mano ruda.

¿Esa estrella brotó del germen puro De la humana creación? ¿Bajo del cielo A iluminar el porvenir oscuro?....

¿A servir al que lleva de consuelo? No se; más que eso a nuestra alma inflama Ya sabéis... ya sabéis... La Fe se llama!

Ruben Darío

Dualidad

Por tí me inspira miedo lo futuro, y siento en el umbral de tu cariño ese vago temor que siente un niño al penetrar a un aposento oscuro,

Que eres mala unas veces me figuro, y otras hallo en tu ser casto aliño y la sedeña albura del armiño que prefiere morir a verse impuro.

¿Qué me trae tu amor? ¿Es como un vaso de vino y miel o de veneno acaso? ¿Qué guardan para mí tus ojos bellos?

A lo inquietud del alma desolada te presenta hermética y cerrada como un libro fatal de siete sellos.

Desfile Blanco

Laura, Beatriz, Leonora, Desdémona, Julieta, desfile suspirante de sombras adoradas de ojos heatos y céreas manos inmaculadas fantasma de mis sueños de niño y de poeta.

en pasos espectrales y en actitud discreta pasáis por mis jardines internos, delicadas y aéreas con el suave prestigio de las hadas bajo una luz difusa de oro y de violeta.

Entre vuestras siluetas de encanto diluido divaga, con las manos colmadas de azucenas, la mística silueta de la que no ha venido.....

Su cuerpo de celeste madona leonardina se pliega al exesivo peso de las melenas, frágil como una lámpara que apenas ilumina.

Eduardo Castillo

Tendida fúnebre en homenaje al hermano

La Ceiba.—SOCIAL.—En homenaje al Hno: desparecido recientemente, caballero don Enrique Calderón Lafite la logia de este puerto agustin Diesdier N° 3 dará una tendida fúnebre el día de hoy. Para tan solemne acto circuló invitación especial.—Destino a Nueva Orleans fuése viérnes el fuerte accionista da la standard caballero Carmelo Dantoni.—Diario El Norte.

do o el disciplinado. Pero en tu caso actual, tú antes que el hijo sea, tú tampoco eres: es decir, no eres en verdad la futura madre del hombre, de la humanidad. Nuestra madre y nuestra abuela no podrán aleccionarte si no es obligándote a que, para que te cases, aprendas a coser a guisar, a administrar la casa, a cortar, a ser hacendosa, resignada, obediente, buena... Y esto que es? Una sarta de necedades tradicionales, funestísimas en su mayor parte, que son la causa de todas las desgracias de la especie humana y el luto perpetuo de muchas madres. Tener hijos no es ser madre: es ser incubadora inconsciente, madre irracional. Ser madre es un destino supremo y hay que darse grave cuenta de lo que es.

Tome Cerveza de Primera Clase
SALVA VIDA
TIENE QUE SER BUENA CUANDO SE CONSUME TANTO

S. MAHCHI Y HNO.

Comerciante en General

Es el almacén preferido por las damas y caballeros del mundo elegante.

Precios Sin competencia

Jorge J. Handal y Hermano

El establecimiento más acreditado de la ciudad, ha tiendo en todo por la baratura de los precios de su artículos, y el buen trato con que atiende su propietario. Antes de hacer sus compras vaya donde Jorge J. Handal.

GRAN DEPOSITO DE MADERA

Casa Jacobo Mendoza

Constantemente en existencia maderas San Juan y Caoba. Sus Precios no tienen discusión

Hotel Morazán

de Francisco Cuellar G.

Hospedaje y Cantina, en donde encontrarás licores finos, dándole un servicio esmerado. Anexo BARBERIA. Precios razonables.

/SITELO. Frente al Comisario.

Hotel Colón

DE DANIEL BALI

Ofrece a los viajeros amables y cómodos cuartos de hospedaje, cobrando los más bajos precios. Anexo Tienda surtida de artículos para Señoras caballeros y niños.

El Comercio

de H. S. Hall

En este popular establecimiento le proporcionarán todo lo que Ud. desee, pues siempre tiene un surtido completo de artículos de fantasía y miles de atracciones más

Anexo departamento de VIDERE[®] siempre frescos

A. Soliman y Hijos

Comerciantes en General

Tienen constantemente gran surtido de mercaderías que venden a precios más bajos de la plaza. En su departamento de viveres hay siempre todo lo que desea Ud.—Visitenos.

La Flor de Progreso

DE E. DE HAWIT

Es el establecimiento más surtido de la plaza, donde encontrarán gran variedad de diferentes artículos. Sombreros, Calzado y Telas para los gustos más exigentes Elegantes RAJES para señoras

SUSCRIBASE A

El Espectador Habanero

"El Maqacen de las Tres Americas"
(PUBLICACION MENSUAL)

y tendrá derecho a los beneficios que ofrece el CIRCULO INTERNACIONAL AMERICANISTA
(Suscripción anual 3.00 Moneda Cubana o U. S. Cq.)

Haga su remesa por Giro Postal o Bancario a la orden de: El Espectador Habanero. Calle Obispo 89. Habana Cuba

RESERVADO

El Grand Chic

Sastreria de Salvador Handal

A UNA HONDUREÑA

¿Recuerdas bella Hondureña nuestros ratos de emociones?
¿Se fueron cual las canciones, de aquella playa sureña!

El alma, la razón desceña cuando vive de ilusiones....
¿Porqué, animaste mis pasiones en la sombra de la peña?

—Celoso el galán, cual Moro;—
y ¿Ella? mas rica que el oro que encierra tierra Norteña.

¿Era mi niño.... de Uoro!
Al cabo del tiempo,.... aún lloro cuando estoy junto a la peña.

Mariano Sancho Ganchola

Habana Febrero de 1939.

Noticias Telegráficas

San Pedro Sula.—SOCIAL.—Si querido lector: Honduras, entra en un periodo de gran reconstrucción, carreteras, edificios sueltos pagados, organización, tendencias modernas, en fin a todo ello, debemos cooperar con buena voluntad.—Y es natural que ya era tiempo de esta gran conversión. Eso se llama patriotismo.—Octaviano Arias

San Pedro Sula.—SOCIAL.—Muy interesantes son los artículos que el profesor don Manuel de Adalid y Gamero está publicando en "La Epoca" de Tegucigalpa El maestro, hombre letrado, espíritu superior, nos enseña muchas cosas en sus bien hilvanados artículos. Eso es lo que necesitamos. Luz mas Luz como dijo Goethe.—Octaviano Arias.

San Pedro Sula.—SOCIAL.—Voráz incendio consumió la casa de doña Tula v. de Mejía, ubicada en Barrio Medina. Por actividad de la Policía Nacional, evitóse que incendio continuara en todo el barrio. La bomba llegó cuando solamente quedaban las brasas en los escombros. Un servicio bien reglamentado de bomberos.—Octaviano Arias.

San Pedro Sula.—SOCIAL.—Suena el pito del Progreso, los hondureños, todos se prestan a cooperar en la basta obra de reconstrucción del Actual régimen. La Paz, las gantías, el respeto a la ley, apuntan grandes esperanzas y nos dicen que vamos hacia el triunfo.—Octaviano Arias.

Sastreria La Elegancia

de MARCO DELGADO

Por lo bien tallado en sus confecciones de trajes para caballeros, se ha conquistado de merecida fama. Tiene siempre pantalones de diferentes telas y de toda medida, bien tallados.

Taller frente al Hotel Nuevo.—Progreso

a la Farmacia Central

del suscrito, acaban de llegar medicinas de las principales casas americanas; lo mismo que, un surtido de lociones marca "47-11" y los productos "Tres Flores" de reconocidos méritos.

Julian Oyuela Ponce

LOS CASTIGOS

LO REAL Y LO APARENTE

La sensatez y la cultura os enseñaron a preservaros por medios racionales del rayo, del desbordamiento de los ríos, de la sequía, de las pestes.

Se ha redimido de "la culpa" a la naturaleza; pero no al hombre, como si no fuera parte de ella.

Sabéis ahora que la inquisición no infundía la fé; que el despotismo no asegura el orden; que la "letra con sangre NO entra. Comprendereis también que la justicia actual no produce la virtud, sino precisamente lo contrario.

Los castigos someten "lo invisible" del ser humano; ser en su mayor y esencial parte invisible.

Perpetúase así la contradicción entre la realidad íntima — que es la verdadera vida, — con la realidad aparente—ficción de vida.

ALGO ABSURDO

Nadie, por el castigo, dejará de pensar mal, ni adquirirá un elevado concepto de la vida.

En cuantos pretenden infundir bondad a viva fuerza; en el obtuso maestro, que al maltratar groseramente al niño se propone en belleterlo; en el tirano que hierro y fuego quiere moldear la vida en su capricho, persiste la satánica obsesión de regenerar a la humanidad por los tormentos y la muerte.

NO HA MUCHO

No ha mucho que también los animales eran sometidos a procesos y condenados a espantosas penas.

¿Con el mismo resultado que en los infelices locos que hoy llenan las prisiones!

LA VIRTUD ES.....

La virtud es la unión del cuerpo sano y el alma depurado de lo ruin. Es el agua transparente, en que lo denso y turbio fué a lo hondo, por un milagro de la serenidad.—(De "El Erial")

Nota al Señor Ferrera Fuentes

La administración de este semanario recomienda al señor FELIPE FERRERA FUENTES, pasar a esta oficina a cancelar el valor de una publicación hecha en nuestros números anteriores y 25 ejemplares de la misma fecha. Advirtiéndole que no dejaremos de publicar esta nota, mientras no se presente a la debida cancelación. Conste.

LA CASA QUE SALVAGUARDA SU SALUD.: Si quiere Ud. que sus medicamentos estén garantizados por el escrupulo y la precisión con que deben despacharse, acuda a la FARMACIA PROGRESSEÑA del Dr. A. Bennaton Jr., en donde además de un trato siempre atento encontrará Ud en todo, buena calidad y eficacia. LA FARMACIA PROGRESSEÑA vende solo lo mejor y a precios mas bajos de la localidad. Sea U. nuestro cliente y se convencerá

ANGEL VEGA

CARPINTERO EVANISTA

Se hace cargo de reformar y construir casas, muebles de toda clase, se fabrican y refaccionan muebles de mimbre
Taller: Continuo al Club Fenix Social,

AVISO

Se alquilan cuartos bien ventilados y con buen servicio sanitario, propios para hombres solos, en el piso superior de la casa del señor Roberto Fasquelle. Para precio y condiciones, entenderselo con el suscrito.—F. Irias R.—Progreso, Enero 1939.

VAPORES de la

. Gran Flota Blanca -

de ELDERS & FYFFES

Servicio de Pasajeros y flete entre los puertos de Honduras, los Estados Unidos y Europa

- Agentes en Honduras.. -

Puerto Cortés

Fela

Puerto Castilla

TELA RAILROAD Co

TELA RAILROAD Co

TRUXILLO RAILROAD Co

EL PELIGRO CHINO

A propósito de la ley Torres que acaba de aprobar el Soberano Congreso Nacional prohibiendo a los empleados del Poder Ejecutivo gestionar ante las oficinas públicas, la cual consideramos muy justa y moralizadora, por los altos fines que persigue, cuales son: el de proporcionar al mayor número de hondureños trabajo y bienestar, evitando así en lo que sea posible, el monopolio de empleos y negocios públicos por un reducido número de bonancibles. A propósito de esta ley, decimos, el Soberano Congreso Nacional, debe emitir otra, aún más justa prohibiendo a los chinos a que se dediquen al negocio de pulperías.

Más justa decimos, porque con este proceder desplazan los inmigrantes chinos a nuestras mujeres hondureñas, que tienen perfecto derecho a ganarse la vida y la de sus hijos, con este honesto negocio; pero que, con la invasión china en el terreno de los negocios al detalle, les es completamente imposible competir con ellos, por la sencilla razón que los chinos son absorbentes no gastan un centavo en nada, todo lo hacen ellos mismos, la comida, el aseo de ropa, etc., etc.

En esta capital, pasando la vista por Hoteles, Restaurantes, Cantinas y Pulperías, veremos que la mayor parte de estos establecimientos están manejados por los chinos y si pasamos a las principales ciudades de la Costa Norte, como San Pedro Sula Puerto Cortes, Progreso, Tela, La Ceiba, etc. allá los chinos están establecidos en verdaderos sindicatos del comercio al menudero; y en esta forma no, hay barrio alguno de las poblaciones mencionadas, que no esté plagado de pulperías manejadas por almacigas de chinos, haciéndole la competencia a nuestras compatriotas, que como dijimos antes, en un terreno completamente desigual.

Si no es posible sacarlos del país, porque talvez los ponga a salvo la Ley de Inmigración, que se les designe zonas agrícolas para que se dediquen a labrar la tierra, tanta tierra ubérrima que tenemos, que está esperando los brazos para que la cultiven. Allí está la Mosquitia, ansiosa de colonias agrícolas, para brindar sus óptimos frutos a los brazos bondadosos que empujen el arado redentor.

En la hermana república de El Salvador, el Gobierno del Gral. Max. H. Martínez, en un gesto de protección hacia la mujer salvadoreña, no ha mucho que ordenó una ley igual a la que hoy proponemos se emita, prohibiendo a los chinos residentes en aquel país a que se dedicaran al negocio de pulpería.

¿Por qué no podemos hacer igual cosa nosotros en protección de los intereses de nuestras connacionales?

Conocedores del inmenso amor que nuestro ilustre Mandatario Gral. Tiburcio Carías A., tiene a su pueblo, no dudamos ni por un instante, que con el mayor beneplácito le otorgaría el Ejecutarse a una ley de esta naturaleza, que vendría a salvar y a llenar de felicidad a muchísimos hogares hondureños.

El pueblo hondureño espera ansioso, como una necesidad impostergable, que el Soberano Congreso Nacional no clausurará las sesiones de la presente legislatura, sin antes dictar alguna medida sobre tan importante asunto.

Tegucigalpa, D. C., febrero de 1939.—E. Osejo

En Buenas Condiciones de Pago

Se vende un taller completo de Zapatería, equipado con máquina cesedora Singer y hasta el mas indispensable herramienta. Para todo arreglo entenderse con Juan José Turcios.

Nuestros tipógrafos no se alavan, pero si trabajan

HOTEL HOP LEE

Frente al Parque Ramón Rosa en esta Ciudad.

Servicio de comedor inmejorable. Aseo y rapidez en todo.

Cuartos bien amueblados, Cuando visite la ciudad de El Progreso, hospédese en el HOTEL HOP LEE
Manuel Ham

Barberia "Salón Azul"

de Rogelio Carvajal
Calle de la línea ferrea cerca del Comisariato.

Este buen equipado taller de Barberia se pone a las ordenes de las personas que gustan la elegancia en su peinado. Servicio rápido con competente y atento figaro.

Telegramas en Rezagó

DESCONOCIDOS: Joaquín Mejía, (2) Wilemina Tomás, Felcito Avila (2), Fiñomena Fúnez, Visitación Beltrand, Evelio C. Cruz.

J. Humberto Villeda B.
Receptor de T. T

Busque el Semanario SOCIAL es su amigo

MANTEGA ENSENDIDA LA ANTORCHA DE LA CARIDAD COMPRANDO SU BILLETE DE LA LOTERIA NACIONAL DE BENEFICENCIA

Fijese en el resumen de premios pagados durante el mes de Enero L. 1167.00 y ahora siguen los pagos hechos en este mes

Nombres	Nº. Bil'eta	Decimos	Valor
Julia Romero	9775	9	18.00
Plasido Rodriguez	3475	2	10.00
Antonio Handal	7461	5	10.00
H. S. Hall	5171	1	20.00
Mr. Ticha	9111	2	3.00
"	11133	1	1.00
Arturo Fresa	7180	5	19.00
Trinidad Guzmán	8737	1	2.00
Mr. Ticha	8727	1	2.00
Feliciano Cruz	6720	1	2.30
Mr. Ticha	8731	3	4.50
W. W. Thomson	1975	6	9.00
Facundo Arias	3302	1	3.00
Rafael Yanes	6720	5	10.50
Berta Orellana	6720	1	2.30
Mr. Ticha	1975	1	1.50
Pagados por terminaciones			274.40
Total hasta la fecha			1560.00

Principales premios de la gran rifa de la Tabacalera Hondureña, S. A.

Verificada en Tegucigalpa, el 19 de Febrero de 1939

Billete Nº 37736, con L. 1,000.00

Extendido a Ramón Ramirez de Santa Rosa de Copán, Dpto. de Copán

Billete Nº 2272 con L. 500.00

Extendido a Raquel de Chavez, de Tegucigalpa, D. -C.

Los siguientes números con L. 100.00 cada uno.

No. 11557, extendido a Juana Barahona, de Tegucigalpa, D. C.
No. 35881, " " Laura de Hedman, de San Pedro Sula.
No. 37713, " " Concepción Pérez Cruz, de Sta. Rosa de Copán.
No. 94793, " " A. Guardado, de Puerto Cortés.
No. 122765, " " Antonio Avila, de Puerto Cortés.

Espere la lista general que se publicará en hojas sueltas, para que vea los otros números premiados

Su felicidad esta en la **15,000.00**
LOTERIA NACIONAL

Sorteo ordinario

Se estan agotando los Billetes donde PARANKI.

BAZAR LOS MUCHACHOS

Paranki y Hno.

En este establecimiento encontrará Usted miles articulos con precios sumamente regalados
Vestidos hechos para damas, damitas y niños

Hay sabrosos POPSICLES de diferentes sabores.

Siempre en existencia Discos y Radios VICTOR

use

hoy

siempre

Camisas

PRESIDENTE PAZ

C. S. HALL

Comerciante en General.

Le proporcionará en su establecimiento comercial, todo cuanto pueda usted desear Constantemente tiene renovación de mercaderías que realiza á los más bajos precios Completo surtido de Telas finas para satisfacer el gusto más delicado.

VIVERES

renovados diariamente se venden al por mayor y menor.



COMODOS Y DURABLES

Fábrica de Baues y Valijas
La Ceiba, Honduras. C. A.

Proteja la Industria Nacional



Para la Tos, Ronquera, Catarro y afecciones de las Vías Respiratorias en General

Pulmo Sanol

Combata el Paludismo Tomando

PALU-SANA

Busque estos productos en todas las farmacias del país.

Defiendase de la Sifilís, Granos Rebeldes, Ulceras, con

DEPUROL